
●

苏宁夺冠， 成为中超新的冠军

球队。 恭喜！

尽管赛制不一样， 但这个冠军

的含金量还是99点99的。因为，苏宁

先后两回合打败的是恒大与上港，

是超强球队。

新的冠军产生， 对中超的发展是

件好事。

联赛三强争霸一家独大， 压制着

众队的冠军梦想。苏宁夺冠，对大家都

是一个鼓舞。

●

苏宁夺冠，申花球迷羡慕不已。有

的阿Q了一把，说申花是冠军的阿哥，

因为两回合打败苏宁的，只有申花。第

一阶段两回合战苏宁， 申花是一胜一

平。

还有的说， 奥拉罗尤复制了康熙

的战法。 这未必。

奥拉罗尤曾是康熙的球员， 这倒

是真的。1995年至2000年，康熙是水原

三星的助教。1997年至2000年，奥拉罗

尤是水原三星的球员。

康熙踢球时踢的是后卫， 助教的

是后防。 奥拉罗尤踢的是中卫。

现在， 康熙与奥拉罗尤都特别重

视球队的防线建设，并颇为相似，这是

缘由。

●

苏宁夺冠， 申花球迷应该高兴才

是。 原因一，申花一胜一平苏宁，说明

申花不比苏宁差，至少差得不多；原因

二，康熙曾是奥拉罗尤的教练，虽说有

青出于蓝胜于蓝的说法， 但大多数情

况下，老师还是高出一筹的。

这两点， 说明申花是有夺冠潜力

的。

本赛季申花外援伤的伤， 走的走，

出了问题，战绩不够理想，没有完成赛

季进前四的目标，但在非常困难的情况

下，申花表现出来的凝聚力、意志力、战

斗力，球迷是满意的，并啧啧称赞。

保持上述三力， 就是希望。 大希

望。

●

调整好内外援，培养好年轻球员，

补强完善球队的阵容结构， 给康熙多

一点时间， 申花是完全有可能在以后

的二三年里，在胸前再印上一个星的。

我相信。

中超自从10年前从谷底跃起后，

一直热闹了近10年。

一场疫情，将一切都改变了。最主

要的变化就是将主客场制， 改为赛会

制，随之而来的是空场、“云比赛”。 这

样的改变，对于这项运动来说，几乎是

毁灭性的。 没有了观众， 没有了主客

场，将一个与大众融合的体育运动，变

成了封闭的“贵族运动”，脱离了这项

大众体育运动赖以生存的土壤， 足球

还有多少生命力？

但是，疫情关乎地球人的健康，没

有比这个更重要的，一切都要让路。

因此，当足协主席陈戌源说，明年

的中超联赛， 极有可能还是封闭式赛

会制时， 心里凉了一截。 失去了观众

（现采取的限流， 只允许一小部分观

众），失去了去客场展示的机会，足球

比赛的竞争性， 就像是从足球场搬到

了咖啡馆。 对此，没有更好的办法。 但

是有个建议。

既然1200人可以把看台的一角坐

满而无事，为什么不能是12000人把一

面看台坐满呢？ 显然， 体育场观众从

1200到12000， 或者说重新开放看台，

已经没有障碍了， 就看中超管理部门

敢不敢拍板了。

中超面临的第二个改变， 便是压

缩俱乐部投资。

按陈戌源的说法， 将推出进一步

压缩投资方案，去泡沫化，让俱乐部运

营健康，财务健康。

中超俱乐部的泡沫多大， 可谓举

世无双。以中超现状，没有几亿十几亿

的投入，别说争冠，连立足都困难。 其

中外教、外援和本土球员的身价，均为

国际市场价的几倍甚至十几倍。 而俱

乐部的造血功能，远远跟不上支出。

中超如此， 其他级别的职业联赛

也好不了多少。 今年共有16家俱乐部

因不堪重负，选择了退出。如果这一现

状继续下去， 中超和职业足球将变成

金钱的比赛场，少数寡头的游戏。

为了获得比赛的平衡， 更为了俱

乐部良性发展，限制投资是必须的。这

里试举F1为例。 F1是这个世界上烧钱

最厉害的一项运动， 也是最贫富不均

的赛事。在2019赛季，奔驰车队实际支

出为4.85亿美元， 法拉利是4.63亿美

元，红牛是4.45亿美元，而小红牛则是

1.38亿美元，最少的威廉姆斯队是1.32

亿美元。最高和最低相差巨大，这本身

就使得比赛显得不公平。

因此，从2022年开始，F1将设预算

帽，限定车队预算从1.75亿再降到1.45

亿美元（不含车手工资和引擎等） 。

从2023年开始， 车队两位车手的

工资额， 也限定为不得超过3000万美

元。超标的车队将会被罚分，车队经理

将会失去FIA执照。 连F1都感受到了

限制预算的必要性，泡沫巨大的中超，

有什么理由不做呢？

F1的限制措施有一点很值得中超

学习：预算透明，制裁措施明确，谁也

不能违反，或打擦边球。

中超的措施制定出来了， 重要的

是执行。 要执行，首先要透明。 这个做

得到吗？

昨天， 中超四支参加亚冠的球队

乘坐包机， 穿着防护到达了比赛地卡

塔尔。 这一身装束， 很像明年后的中

超，影影绰绰，似有形，却看不清。
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明年中超联赛， 继续保持赛会

制已是大概率事件。

那么现在问题来了， 在今年赛

制的基础上， 明年赛制应该做哪些

调整？

首当其冲的就是： 第二阶段比

赛是不是继续打双循环比赛？

我的观点， 第二阶段比赛应该

打双循环比赛。

第二阶段应该打双循环的理由

之一： 毕竟每年我们已经有足协杯

这样的杯赛。联赛，还是应该更像一

个联赛的赛制。

理由之二：今年比赛是因为7月底

才开始， 所以第二阶段没有时间去打

双循环。 而明年， 第二阶段完成双循

环的时间应该是够的。

理由之三： 今年联赛的第二阶段

淘汰赛从刺激的角度来说没话说。 但

采用双循环比赛， 同样会让悬念更加

容易延续到联赛的收尾阶段， 包括冠

军归属、亚冠席位，以及降级的产生。

今年这样的赛制， 从第5-第8名

的排位赛， 到保级组上岸球队之后的

排位赛， 留给球迷关注的悬念就比较

少了。

第二阶段如果采取双循环赛制，

最优方案应该是第一循环打过的球队

不再交手。

也就是说，A组争冠（保级）组的

四个球队和B组争冠（保级）组的四个

球队打交叉双循环。 这样第二阶段联

赛一共打八轮后结束， 只比今年这样

的第二阶段淘汰赛赛制多两轮比赛。

仅仅给赛季完成增加了最多两周

的耗时， 每个球队只需要比目前的赛

制多打两场比赛。

另外一个问题就是， 明年联赛第

一阶段积分，是否带入第二阶段？

我的观点是，应该带入。

积分不带入的后果就是， 一些球

队在第一阶段的后半段可能会从战略

上放弃一些比赛， 然后把所有的精力

和资源都留到第二阶段去。

第一阶段积分完全带入第二阶

段， 似乎会让两个分组的优劣势更加

凸显， 毕竟从理论上看一个球队在实

力更接近的那个组拿到更多积分的难

度会超过另一组。

但今年大连赛区和苏州赛区实际

呈现的情况却是： 最终两个组的头名

第一阶段积分相差只有2分。大连赛区

第一广州恒大是34分， 苏州赛区的头

名上海上港32分。 第二名积分分别是

26和28，第三名的积分同为24，第四名

是24和21。

还有个选择是将第一阶段的积分

通过一种方式折算计入第二阶段。 这

样操作的好处是可以增加第二阶段比

赛的悬念， 使得一些球队不会因为第

一阶段的积分的较大优势或者劣势，

过早锁定联赛冠军和降级的悬念。

话又说回来， 一个联赛最完美公

平的赛制， 就是之前中超和全世界联

赛通行的赛制。 而现在这种非常时期

的特殊联赛赛制，任何一种选择，都无

法与之前的完美赛制相比。

明年后的中超
将会是什么样

隔岸观火

恭喜苏宁
冀望申花

宇观赛场

●江苏苏宁封王， 成为今年特

殊中超联赛的冠军。 这是中国足坛

顶级联赛中的第七个新冠军。 江苏

足球走过了漫长的半个多世纪，在

职业联赛中也迈步了20多年， 终于

在今年一举登顶，俯瞰各地诸侯。了

得，有本事，有腔调。 当上周四江苏

苏宁与广州恒大的争冠之夜， 上海

人在朋友圈里都争相祝愿苏宁守住

了一球的优势， 把握住了难能可贵

的胜利。对于江苏人来讲，苏州真是

福地。 “姑苏城外寒山寺，夜半钟声

到客船。”如今则是夜半笑声迎冠军

了。火神杯在夜半钟声中戛然而至，

谁料得到呢？ 在今年联赛之初，110

天之前， 足球舆论场上没有一丝一

毫的声响能够预测到苏宁会杀进决

赛场的。就是到最后的四强出笼，也

没有一位名家、名宿、名嘴来看好苏

宁的。在那时的当口，苏宁只是被舆

论视作了一个“大礼包”，为暗箱操作

后奉献给上海上港受用的。 上港忘乎

所以，上当哉。“大礼包”是一颗延时炸

弹，两个回合的210分钟后引爆，把上

港摔出了决赛场。这场比赛的赛前，我

提醒过：“此番言论是灌给上海球队的

一碗迷魂汤，不要轻信经验之谈，陈年

老账不算数的。”不幸言中。苏宁胜出。

没有后悔药。

●苏宁在今年相当低调。 不举拳

头誓言，不喊口号壮行。 不张扬，不高

调，放低了身段，一路潜行。 赛前，在

2018赛季的中超冠军上港心中， 苏宁

至多只是一道不起眼的门槛， 一跨就

过。在2019赛季中超冠军恒大的眼中，

苏宁也只是一堵纸糊的城墙， 一击就

穿。沪粤两强的主帅都放言誓夺冠军，

都没有把低调的苏宁放在眼里。 两个

前冠军球队都傲慢异常。 第一回合的

平局没有使这两支球队有所警觉，都

放心地以为在第二回合中可以荡平对

手。上港与恒大犯了同样的错误，轻视

了苏宁一颗夺冠的决心。就是在当下，

相信卡帅与佩帅还在不甘心、 不服帖

的愤怒之中。不买账？再赛一场？等明

年吧。 明年应该长点见识了。

●低调即是腔调。 这是一句上海

闲话。其实在吴方言区域，低调了才有

腔调都通常讲讲的，大家都懂都明白。

苏宁的低调， 使得一切流言蜚语都擦

身而过，没有受累于什么“内定冠军”

之苦、“裁判帮衬”之烦。注意力集中于

争冠球场，凝聚力爆发于争斗之中。江

苏人不摆阔、不示老魁、不显山露水、

不招摇过市， 这才是江苏球队的可怕

之处。

江苏苏宁一记头跨过了两支前冠

军球队而夺冠。 干干净净，清清白白。

功德圆满。 祝贺，也由衷祝福。 苏宁来

三！
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低调即腔调
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假如明年中超
继续打赛会制

伦敦的历史

对于ATP年终总决赛而言，

今年不仅是这项赛事举办的第50

个年头， 还是这项赛事第一次空

场举办， 同时还是伦敦最后一年

举办这项赛事。 在这个特殊的赛

季面前，也许谁能夺冠、成功收官

比赛事本身的各项纪录更受人关

注。

今年的年终八强， 依旧是以

年轻球员为主，巨头为辅。八位球

员中，有六位“90后”球员，再加上

德约与纳达尔两位雷打不动地来

参赛的“常客”。 尽管德纳二人依

旧是夺冠的大热门， 其他的六位

年轻球员并非不可能夺冠。 纳达

尔职业生涯中从未登顶过年终

赛， 德约自2015年拿下总决赛四

连冠后就再也无缘总决赛冠军。

反观同时入围总决赛的年轻球

员， 兹维列夫、 西西帕斯分别在

2018赛季和2019赛季夺冠。 卢布

列夫以五个冠军目前位列本赛季

ATP冠军榜榜首， 蒂姆则是在今

年美网为“90后”男球员拿下了第

一个大满贯的单打冠军。

年轻球员的崛起， 让巨头们

有些招架不住。 分组抽签结果出

炉后，德纳二人有些欢喜，但更有

些愁。 在德约所处的东京1970组

中，他将要与梅德韦杰夫、兹维列

夫、 施瓦泽曼争取一个出线的位

置。根据这个分组，也许德约出线

是件板上钉钉的事。 但小组的名

字取得复古，不代表“老年人”德

约就能一定出线。梅德韦杰夫、兹

维列夫并非没有实力击败德约，

他们在各自与德约的交手纪录上

互有胜负。

东京组的另一位球员施瓦泽

曼， 不仅是年终八强赛中身材最

矮的， 还是最容易被认为是软柿

子的那个球员。但有着“地表最强

170”外号的他，今年在红土赛场

上战胜了曾对自己九连胜的纳达

尔。能进总决赛的，都是在这个赛

季里表现最为优异一批球员。 施

瓦泽曼能进总决赛， 就会有能够

出线的能力，而非“送分童子”。

在隔壁的伦敦2020组， 纳达

尔的麻烦也不小。 西西帕斯、蒂

姆、 卢布列夫， 一个比一个有来

头。 西西帕斯和蒂姆分别是去年

年终赛的冠亚军， 这样的局面已

让这个小组暗潮涌动。 而卢布列

夫和隔壁组的施瓦泽曼一样，是

今年总决赛的新人。虽然是新人，

卢布列夫本赛季拿下五冠的表现

已经足够说明一切。 纳达尔想要

突围， 大概还要看去年的冠亚军

同不同意。

谁能拿下本赛季最后的冠

军， 不仅能为这个特殊的赛季收

官， 还能为伦敦12年的举办历史

画上句号。 也许为伦敦收尾的，

会是男子网坛一个新时代的开

始。
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